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29 DE MAYO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 PRENDE FOCO ROJO TALA EN ATLAUTLA 

 

INE PONE FRENO A GOBERNADORES 

 MÉXICO AÚN ESTÁ EN RECESIÓN, DICE MERRILL LYNCH 

 SHCP: NO HABRÁ IVA EN ALIMENTOS 

 NINGÚN CAMBIO FISCAL MÁS, DICE VIDEGARAY A IP 

 GOBERNADORES PRESIONAN AL INE, DENUNCIA CÓRDOV 

 NO ESTAMOS EN RECESIÓN, SINO EN BAJO CRECIMIENTO: INEGI 

 

PROPONEN POLÍTICAS SECTORIALES PARA ACTIVAR LA ECONOMÍA 

 LA CONSTRUCCIÓN, ESTANCADA: CMIC 

 
SIN UNA SOLA INICIATIVA, 49 LEGISLADORES DEL NO  FRENAN LAS 

REFORMAS 

 COPARMEX QUIERE NUEVA LEY FISCAL PARA 2015 

 BANXICO E INEGI  AUGURAN REPUNTE 

 ¡EL MEJOR! 

 AUTODEFENSAS, POR GUARDIA NACIONAL 

 GASTA SENADO 300 MIL PESOS EN TURISMO PARLAMENTARIO 

 “EL PADRINO” POBLANO DE LOS MILLONES 

 

OBAMA ANUNCIA EL INICIO DE UNA ERA DIPLOMÁTICA 
DESMILITARIZADA 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
Huelguistas de la Universidad de Colima cumplen un mes en ayuno 
 
Colima, Col., 28 de mayo. Siete afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima (Sutuc), entre 
ellos su ex dirigente Leonardo César Gutiérrez Chávez, cumplieron un mes en huelga de hambre sin que se hayan 
cumplido sus demandas. El 29 de abril los manifestantes instalaron un campamento fuera del palacio de gobierno 
estatal, en demanda de que se resuelvan violaciones a 35 cláusulas del contrato colectivo de trabajo, claridad en el 
manejo del Fondo Social de Apoyo al Pensionado (Fosap) y la restitución de Gutiérrez Chávez como secretario general 
del Sutuc. (La Jornada, p. 32) 
 
 

SEP 

La violencia está en los hogares y en los medios, no en la escuela, afirma la SEP 
 
La violencia no está en la escuela; “está en los hogares, en los medios”, afirmó el titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, quien aseguró que la función de las autoridades del sector es “prevenir y 
castigar” el acoso en los planteles, también conocido como bullying.Al concluir la ceremonia de entrega de certificados 
de competencias laborales a promotores de enseñanza inicial del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), 
aseguró que ante el temor de los padres de familia por los casos de bullying, “no se está comprendiendo el problema”. 
(La Jornada, p. 32)  

Alertan sobre el incremento de casos de violencia escolar 

En casi cuatro años, el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia del Distrito Federal ha 
atendido tres mil 623 casos comprobados de bulliyng (acoso escolar), y advirtió que la tendencia este año apunta a un 
incremento en el número de denuncias, pues tan sólo en enero y febrero se recibieron 148 reportes de padres o tutores 
de las víctimas.El organismo presentó ayer un estudio sobre la violencia escolar, con base en su experiencia e 
información obtenida en las llamadas que ha recibido por esa problemática, el cual señala que entre 68 y 70 por ciento 
de los padres minimizan o no tienen información sobre el bulliyng. (La Jornada, p. 34) 

Suben sueldo a promotoras educativas. 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) entregó ayer 600 Certificados de Competencias  Laborales a Promotores de 
Educación Inicial del Consejo Nacional de Fomento Educativo. Los educadores son quienes llegan a zonas marginadas 
del país con el objeto de enseñar a la niñez. (Excélsior, p. 25) 

Necesitan rehabilitación urgente 580 escuelas de la ciudad, indican 
 
En la Ciudad de México al menos 580 escuelas necesitan rehabilitación urgente porque tienen daños estructurales en 
bardas, escaleras o en su red sanitaria, informó el Director de Instituto Local de Infraestructura Física Educativa del 
Distrito Federal (ILIFEDF), Arturo Zorrilla. En entrevista, el funcionario precisó que de los planteles dañados, la única 
que pone en riesgo la seguridad de los estudiantes es la Secundaria Diurna Número 11, ubicada en la calle Belisario 
Domínguez, en el Centro Histórico. "Hay unas escuelas que requieren mantenimiento mayor y se deben reparar bardas 
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perimetrales, sanitarios, escaleras y algún daño estructural, que representan entre 15 y 20%", reconoció Zorrilla. 
(Milenio, p. 18) 

Quieren educar sobre animales 
 
A fin de concientizar sobre lo que implica tener un animal de compañía, Mury Tawil, Presidente de la empresa Maskota, 
informó que buscan una alianza con la Secretaría de Educación Pública (SEP) y su homóloga local para impartir 
talleres. "Queremos impulsar una cultura a favor de las mascotas y la promoción de responsabilidades en escuelas 
públicas y privadas", aseguró el empresario. (Reforma, p. 4-Ciudad)             
 
Vaya de vacaciones con los niños… en la ciudad 
 
Raymundo Tenorio Aguilar, Director de la Escuela de Negocios del Tecnológico de Monterrey Campus Santa Fe, 
expuso que en vacaciones hay diversas opciones de cursos de verano y otras actividades acordes a los bolsillos de los 
padres. Cifras de la Secretaría de Educación Pública (SEP) indican que más de 26 millones de estudiantes de 
Educación Básica terminarán su ciclo escolar el próximo 15 de julio, por lo que muchos padres deben ir pensando cómo 
pasarán este periodo. (El Financiero, p. 15)  
 
Llama el Congreso a prevenir el Bullying 
 
El Congreso exhortó al Gobierno federal, a los gobiernos estatales y al del DF, a que se lleve a cabo una campaña 
nacional permanente sobre la prevención, atención y erradicación del Bullying en las escuelas. Con un punto de 
acuerdo aprobado de urgente y obvia resolución, también se aprobó pedir a las Juntas de Coordinación Política del 
Senado y de la Cámara de Diputados que haya en el Canal del Congreso una campaña en contra de la violencia. 
(Reforma, p. 2) 

Exhorta ALDF a reforzar en escuelas las acciones para erradicar el Bullying 
 
La Diputación Permanente de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) aprobó dos puntos de acuerdo para 
reforzar en las escuelas primarias y secundarias de la Ciudad de México las medidas para prevenir y erradicar el 
Bullying. Los diputados exhortan a la Administración Federal de Servicios Educativos en el DF a divulgar "los 
lineamientos generales por los que se establece un marco para la convivencia escolar en las escuelas de Educación 
Básica, con el objeto de que todo el personal directivo, docente, administrativo; así como los padres de familia, cuenten 
con los conocimientos suficientes para actuar a tiempo en los casos de acoso escolar en las escuelas". (La Jornada, p. 
35) 

Diario Oficial de la Federación 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP), a través del Diario Oficial de la Federación, publicó el ACUERDO número 
04/05/14 por el que se establecen criterios y lineamientos de evaluación y acreditación del aprendizaje para las 
licenciaturas de formación de maestros de educación preescolar, preescolar intercultural bilingüe, primaria y primaria 
intercultural bilingüe, Plan de Estudios 2012. (DOF, Primera Sección, p. 89)      

 
SECTOR EDUCATIVO 

Capacitarán a personal educativo de la capital contra la discriminación 
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Personal de la Secretaría de Educación del Distrito Federal, talleristas del programa SaludArte y alfabetizadores serán 
capacitados por el Consejo para Prevenir la Discriminación (Copred), con la finalidad de prevenir y evitar la 
discriminación en las escuelas de la ciudad de México, ya que afecta negativamente el desempeño escolar y la calidad 
de la educación de los niños y los adolescentes que asisten al sistema educativo de la ciudad, afirmó Mara Robles 
Villaseñor, titular de Educación en la capital. (La Jornad, p. 34) 

Convocan a ONG y padres para observar concurso de servicio docente 
 
El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) convocó a Organizaciones No Gubernamentales, padres 
de familia y universidades a participar como observadores en el Concurso de Ingreso al Servicio Docente 2014-2015. 
Dicha convocatoria busca garantizar la trasparencia, legalidad, certeza y credibilidad en la evaluación del Ingreso al 
Servicio Profesional Docente en Educación Básica y Educación Media Superior. (La Crónica, p. 9) 

Piden respeto y vida digna 
 
Respeto a su derecho a la salud, a las diferentes expresiones e identidades y a una vida digna, son las demandas y 
preocupaciones de los jóvenes capitalinos, según revelan los resultados de la segunda encuesta Prepa Sí, organizada 
por el Fideicomiso de Educación Garantizada (FIDEGAR), en coordinación con el Instituto Electoral del DF (IEDF). Con 
la participación de 15 mil 649 estudiantes de bachillerato, más del 70% de ellos de entre 15 y 17 años, el ejercicio de 
participación indica que a este grupo de la población les gusta la etapa de la vida que atraviesan, pero les preocupa el 
entorno en que se desarrolla. (Excélsior, p. 5-Comunidad) 

Crecen casos de acoso escolar 
 
El Bullying es un fenómeno que va en aumento en las escuelas. De acuerdo con datos difundidos por el Consejo 
Ciudadano, los reportes de violencia física y psicológica, recibidos en la Línea de Atención Ciudadana, aumentaron de 
65.7% a 74.2% de 2012 a 2013. En enero y febrero de este año, del total de los reportes por Bullying; el 45% es por 
agresiones físicas y psicológicas. Esta tendencia llevó al Consejo a estimar que para este año se puede observar una 
mayor incidencia. "Este discurso se va transmitiendo de generación en generación validando la violencia en una forma 
natural", advirtió Ruth Delgadillo Martínez, Directora del Programa Juntos Contra el Bullying del Consejo Ciudadano. 
(Reforma, p. 5-Ciudad) 

Inaugura Gobernador de Hidalgo plantel de CONALEP 
 
El Gobernador de Hidalgo José Francisco Olvera Ruiz, inauguró en el municipio de Atitalaquia un plantel del Colegio 
Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP), ante la presencia de Candita Victoria Gil Jiménez, Directora 
Nacional de este sistema. Señaló que el objetivo es fortalecer la infraestructura educativa de la entidad, para brindar 
mejores oportunidades de crecimiento y desarrollo productivo para las y los jóvenes. (El Universal, p. 17-Estados) 

Alistan denuncia digital 
 
Los alumnos, docentes y padres de familia de las escuelas de Hidalgo podrán denunciar los casos de acoso escolar a 
través de una plataforma en línea. El Secretario de Educación Pública estatal, Joel Guerrero, anunció que preparan el 
lanzamiento de esta herramienta para dar a conocer estos casos, atenderlos y frenarlos, además de exhibir la 
problemática, pues hasta ahora la entidad no cuenta con cifras de Bullying. (Reforma, p. 2)           
 
Analizan sancionar a maestros que ignoren el Bullying en Chihuahua 
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Sancionar por omisión tanto a docentes como a directivos de las escuelas donde se detecten los casos de violencia 
entre los alumnos, podría ser una buena opción para erradicar este conflicto que va en aumento entre los jóvenes, 
comentó el Secretario de Educación, Cultura y Deporte, Pablo Espinoza Flores, en torno a las propuestas que varios 
legisladores a nivel nacional y estatal han realizado en los últimos días. (La Crónica, p. 12)   
 
Dan amparo a Subdirectora 
 
La Subdirectora de la Secundaria No. 7 de Ciudad Victoria, Tamaulipas, Sandra Luz García Garza, solicitó un amparo 
ante un Juzgado Federal en contra de la orden de aprehensión girada hacia su persona por el caso de Bullying donde 
un menor de 12 años perdió la vida. El juez le concedió la suspensión provisional. (Reforma, p. 2) 

 
SNTE /CNTE 

Gana round Gordillo 
 
Juez Federal invalidó el fallo del 9 de mayo con que se había iniciado de nueva cuenta un juicio a Elba Esther Gordillo 
por delincuencia organizada y lavado de dinero. El Juez determinó que el auto de formal prisión, por ambos delitos; 
carece de fundamentos, es confuso y tienen omisiones. (Reforma, PP) 

Advierten voluntad de cambio 
 
El Convenio de Automaticidad entre los gobernadores y el SNTE demuestra que las entidades pasaron del escepticismo 
a tener voluntad política para eliminar la doble negociación salarial, aseguró Graco Ramírez, Mandatario de Morelos. 
Durante entrevista con Reforma, Graco Ramírez, Presidente de la Comisión de Educación de la CONAGO, aseguró que 
los gobernadores fueron rehenes de la ex lideresa magisterial Elba Esther Gordillo, de la doble negociación salarial y de 
la insuficiencia presupuestal para mantener los servicios educativos. Para el Gobernador de Morelos, esta 
descomposición, que comenzó con la descentralización en 1992, derivó en la crisis de calidad del Sistema Educativo. 
(Reforma, p. 7)         
 
 Desalojan a maestros jubilados de Tlaxcala  
 
Un centenar de policías sacaron a los inconformes, quienes exigían a la Presidenta del organismo, Karina Edith Torres 
Vázquez, resolver de manera expedita los juicios con que mil 300 pensionados reclaman que el Gobierno les pague 12 
días por año trabajado al retirarse, como está pactado. Cerca de 150 ex trabajadores afiliados a la sección 31 del 
Sindicato Nacional de trabajadores del Estado (SNTE) exigieron que se agilice la resolución de 31 expedientes que en 
tres años no han mostrado avance alguno. Esta situación tuvo su origen en 2010, cuando el Gobierno estatal, 
encabezado por el panista Héctor Ortiz Ortiz, se negó a pagar la prima de antigüedad a que tienen derecho. (La 
Jornada, p. 31)      
 
Acusan desvío hacia comisionados 
 
Sarbelio Molina Vélez, Diputado local en Michoacán y quien también fuera dirigente del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), aseguró que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
tiene más de dos mil comisionados en la entidad que no están frente a grupo de estudiantes y reciben una fuerte 
cantidad de recursos por parte de la Secretaría de Educación en el estado, mientras que de los tres mil 500 funcionarios 
que laboran en áreas administrativas de la dependencia educativa, solo 50% son docentes. Molina Vélez demanda que 
persisten irregularidades dentro del Sistema Educativo Estatal. (Excélsior, p. 23)  
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INFORMACIÓN GENERAL 

EPN: 20 mdd a fondo ecológico 
 
El Gobernador Roberto Borge Angulo acompañó esta noche al Presidente Enrique Peña Nieto a la inauguración de la V 
Reunión de la Asamblea del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF), que se realiza en Cancún, Quintana Roo. 
Ante los secretarios de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso; Relaciones Exteriores, José Antonio Meade; 
Turismo, Claudia Ruiz Massieu, y del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra, el Presidente anunció 
que se donarán 20 millones de dólares a fin de financiar proyectos contra la contaminación y para enfrentar el 
calentamiento global. (El Universal, p. 14) 
 
Peña Nieto saldrá del país durante 11 días 
 
De forma acelerada, con dispensa de trámites, la Comisión Permanente autorizó al Presidente Enrique Peña Nieto 
ausentarse 11 días del país para viajar a Europa, del  3 al 11 de junio en que realizará visitas de Estado a España y 
Portugal y un viaje oficial al Vaticano, donde se reunirá con el Papa Francisco. (La Jornada, p. 17) 
 
Prende foco rojo tala en Atlautla 
 
El Municipio de Atlautla, en el Estado de México, representa un foco rojo para el Gobierno federal en materia de tala 
ilegal de bosques. Esta localidad, ubicada a escasos 100 kilómetros del centro del Distrito Federal, fue donde el pasado 
martes lincharon a dos policías y murió un civil en el marco de un operativo antitalamontes. Su territorio forma parte del 
Parque Nacional Izta-Popo, que desde 2007 fue clasificado por la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(PROFEPA) como una de las seis áreas de atención urgente en el combate a la tala ilegal. (Reforma, Ocho Columnas)  
 
INE pone freno a gobernadores  
 
El Instituto Nacional Electoral (INE) vetará a aspirantes a integrar organismos electorales locales impulsados por 
gobernadores, informó el Consejero Presidente Lorenzo Córdova Vianello. En entrevista, reveló que hay presiones por 
parte de mandatarios estatales para colocar a sus candidatos. "Para blindarse de las presiones y dar transparencia a las 
designaciones, el INE delineará reglas claras", anunció Córdova. El organismo se apresta a emitir la convocatoria para 
designar un primer bloque de 119 consejeros electorales en las 17 entidades que tendrán comicios el año próximo. (El 
Universal, Ocho Columnas y 6A)    

Ningún cambio fiscal más, dice Videgaray a IP 
 
El Secretario de Hacienda, Luis Videgaray, rechazó algún ajuste fiscal en lo que resta del sexenio, por lo que no se 
prevén más impuestos ni revisiones en tratamientos o beneficios para los contribuyentes. En entrevista, el funcionario 
fue cuestionado sobre el impacto que ha tenido la Reforma Fiscal en la baja de las perspectivas de crecimiento 
económico, ya que en la iniciativa privada existe la seguridad de que dicha Reforma sí ha incidido en ello. (Milenio, 
Ocho Columnas y 24)      
 
Sota, sin riqueza ilícita, resuelve SFP 
 
La Secretaría de la Función Pública (SFP) exoneró a Alejandra Sota Mirafuentes, quien fue vocera del ex Presidente 
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Felipe Calderón Hinojosa, luego de una investigación en su contra por presunto enriquecimiento ilícito. Integrante del 
círculo íntimo de Calderón Hinojosa, Sota Mirafuentes era señalada por panistas por contar con un departamento en la 
colonia Del Valle antes de llegar a la Presidencia de la República y cerrar el sexenio con una casa en la colonia Lomas 
de Chapultepec, la zona residencial más cara de la capital. (El Universal, PP y 4) 
 
Diario Oficial de la Federación 
 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), a través del Diario Oficial de la Federación, publicó el ACUERDO 
número 14/2014, de veintiséis de mayo de dos mil catorce, del Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, por el que se determina el procedimiento para integrar tres ternas de candidatos a Magistrados de la Sala 
Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que serán propuestas a la Cámara de 
Senadores. (DOF, Segunda Sección, p. 105)    

 

INTERNACIONAL 

Sufre Brasil nueva ola de huelgas 
 
Las huelgas de transportistas tienen en vilo a Brasil. A tan sólo 15 días del arranque del Mundial de Futbol, cuatro 
capitales estatales de Brasil; Río de Janeiro, Salvador, Florianópolis y São Luis sufrieron ayer nuevas huelgas de 
conductores de autobuses, que entorpecieron el ya complicado transporte urbano en el país. La peor situación se vivió 
en Salvador, una de las 12 ciudades sede de partidos mundialistas, donde la paralización alcanzó al 70% de la flota de 
autobuses y generó por segundo día consecutivo un gran caos en la capital del estado norteño de Bahía. (Reforma, p. 
19)             
 
Menos militarismo, anuncia Obama 
 
Sólo unas horas después de anunciar el fin de la intervención militar en Afganistán iniciada hacia fines de 2016, el 
Presidente Barack Obama hizo ayer uso del púlpito en la legendaria academia de West Point para asegurar que 
Estados Unidos "ha sido y seguirá siendo una Nación indispensable" en todo el mundo pero que, a partir de hoy, su 
liderazgo tendrá un carácter más diplomático y multilateral y menos militarista y unilateral. (El Universal, PP y 20)  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/05/14 ESTADOS 32 

 
Ombudsman estatal y obispo visitan campamento de manifestantes 
 

Huelguistas de la Universidad de Colima cumplen un mes en ayuno 
Juan Carlos Flores 
Corresponsal 

 
Colima, Col., 28 de mayo. Siete afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima (Sutuc), entre 
ellos su ex dirigente Leonardo César Gutiérrez Chávez, cumplieron un mes en huelga de hambre sin que se hayan 
cumplido sus demandas. 
 
El 29 de abril los manifestantes instalaron un campamento fuera del palacio de gobierno estatal, en demanda de que se 
resuelvan violaciones a 35 cláusulas del contrato colectivo de trabajo, claridad en el manejo del Fondo Social de Apoyo 
al Pensionado (Fosap) y la restitución de Gutiérrez Chávez como secretario general del Sutuc. 
 
Entre las violaciones al contrato destacan el descuento de cuotas del Instituto Mexicano del Seguro Social, pero sin 
recibir servicio médico; asimismo se les retiene impuesto sobre la renta, pero la Universidad de Colima (Unicol) no lo 
declaró al Sistema de Administración Tributaria. 
 
También demandan transparencia en el manejo del Fosap, fideicomiso creado en 2005 y manejado por las autoridades 
con el banco Santander para el pago de jubilaciones. Está constituido con 5 por ciento del salario de los trabajadores y 
una aportación de la universidad equivalente a 10 por ciento, pero sólo los administradores saben cómo se maneja, si 
hay rendimientos o incluso si se hacen los depósitos, pues la Unicol paga a sus jubilados de su presupuesto, no del 
Fosap. 
 
Tampoco se sabe cuánto dinero hay en el fondo. Se sospecha que de ahí se paga a los ex rectores y a otros ex 
funcionarios jubilaciones hasta de 100 mil pesos mensuales. Según Leonardo Gutiérrez, destaca el caso del director de 
recursos humanos, Juan José Guerrero Rolón, quien está jubilado pero fue recontratado, por lo cual le pagan doble. 
 
Gutiérrez Chávez fue destituido por una facción del sindicato en marzo por rechazar el supuesto cumplimiento de 
acuerdos por la autoridad universitaria, entre ellos el depósito de 10 millones de pesos al Fosap, como adelanto de los 
90 millones que desde diciembre pasado reclama la comunidad universitaria. 
 
La Junta Local de Conciliación y Arbitraje dio toma de nota a Luis Zamorano como líder del Sutuc, a pesar de que 
Gutiérrez Chávez interpuso un recurso en su contra con el argumento de que tiene suspendidos sus derechos 
sindicales. 
 
En el ayuno participan, además de Gutiérrez Chávez, los profesores investigadores Javier Herrera Báez, Pedro Vidrio 
Pulido, José de Jesús Lara Chávez, Jesús Ponce Ochoa, Herminio López Ramírez y José Miguel Rodríguez Reyes. 
 
Acompañado del presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Roberto Chapula de la Mora, el obispo de 
Colima, Marcelino Hernández Ramos, visitó el campamento y ofreció mediar en el conflicto. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/05/14 CAPITAL 32 

 
Nuestra función es prevenir y castigar, además de complementar la educación, señala 
 

La violencia está en los hogares y en los medios, no en la escuela, 
afirma la SEP 
 
Ante la “preocupación” por el acoso, en breve se convocará a las autoridades del sector: Chuayffet 
Laura Poy Solano 

 
La violencia no está en la escuela; “está en los hogares, en los medios”, afirmó el titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, quien aseguró que la función de las autoridades del sector es “prevenir y 
castigar” el acoso en los planteles, también conocido como bullying. 
 
Al concluir la ceremonia de entrega de certificados de competencias laborales a promotores de enseñanza inicial del 
Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), aseguró que ante el temor de los padres de familia por los casos de 
bullying, “no se está comprendiendo el problema”. 
 
Enfatizó que la violencia “no está en la escuela; está en el hogar, en los medios. Es un fenómeno mucho más complejo, 
cuya respuesta no corresponde sólo a la SEP. Debemos velar porque la escuela no sea espacio de violencia, y cuando 
ocurra, que sea adecuadamente castigada”. 
 
Se trata de “prevenir y castigar, además de educar en la parte complementaria respecto a los aprendizajes que el niño 
trae desde antes de llegar al salón”, enfatizó. 
 
Momentos antes, en su mensaje ante cerca de 300 promotores del Conafe, Chuayffet recordó un artículo de Alma 
Carolina Viggiano, directora del consejo, en el que señala que “las actitudes agresivas de los niños son una forma de 
expresión de sus emociones ante entornos poco afectivos derivados de la ausencia de los padres” 
 
Pero también, explicó, del estímulo múltiple en una “sociedad de ejemplos de violencia que se ven culminados con éxito 
en libros, videos, canciones y un sinnúmero de elementos que van perturbando la adecuada formación del niño”. 
 
El funcionario federal aseguró que en breve convocará a las autoridades educativas del país para abordar el tema, pues 
reconoció que “hay preocupación”, por lo que reiteró: “vamos a hacer las recomendaciones muy pronto, como anunció el 
Presidente”. 
 
Desde 2010, la SEP ha impulsado diversos programas de prevención del acoso escolar por medio de manuales para 
padres de familia, docentes y alumnos de primaria y secundaria, en los que se recomienda solicitar ayuda si se es 
víctima del acoso escolar o denunciar los casos que se presenten. 
 
Sin embargo, profesores frente a grupo han señalado que la aplicación de estos instrumentos es poco efectiva, debido a 
que el entorno de violencia social impacta en el desarrollo de las actividades escolares y en el comportamiento de los 
alumnos. 
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Alertan sobre el incremento de casos de violencia escolar 
 
Tan sólo en el primer bimestre, el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia recibió 148 
reportes de padres o tutores de las víctimas: Francisco Hoyos, director de comunicación 
 
En cuatro años atendió mil 623 casos comprobados 
 
Castigar no es solución, dice 
Alejandro Cruz 

 
En casi cuatro años, el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia del Distrito Federal ha 
atendido tres mil 623 casos comprobados de bulliyng (acoso escolar), y advirtió que la tendencia este año apunta a un 
incremento en el número de denuncias, pues tan sólo en enero y febrero se recibieron 148 reportes de padres o tutores 
de las víctimas. 
 
El organismo presentó ayer un estudio sobre la violencia escolar, con base en su experiencia e información obtenida en 
las llamadas que ha recibido por esa problemática, el cual señala que entre 68 y 70 por ciento de los padres minimizan 
o no tienen información sobre el bulliyng. 
 
Lo anterior, dijo el director de comunicación institucional del consejo, Francisco Hoyos Aguilera, significa que vivimos en 
una sociedad que “permite la violencia” y se han generado “malos hábitos” en los que los padres incitan a sus hijos a 
usar la violencia para hacerse respetar entre sus compañeros. 
 
Subrayó que el consejo está en contra de sancionar a los niños que generan prácticas de bullying, pues, dijo, no es la 
solución al problema, ya que ellos, a final de cuentas, también son víctimas, pues la violencia escolar se fundamenta en 
la revancha, es decir, “si tú me haces algo, yo te voy a hacer algo peor”. 
 
Ante esta situación, agregó que el organismo ciudadano trabaja para instaurar una línea nacional para atender los casos 
de violencia escolar, lo que permitirá generar un mapa sobre la incidencia de la misma en el país, conocer sus causas y 
con esa información obtener las herramientas para combatirla. 
 
De los casos atendidos, 870 se originaron en el estado de México y el resto en escuelas públicas y privadas en la capital 
del país, principalmente en escuelas de nivel primaria. Sólo en 10 casos se interpuso una denuncia penal contra 
profesores y directivos de las escuelas, por no atender la problemática. Añadió que en 98 por ciento de los casos se 
pudieron resolver sin llegar a ese extremo. 
 
Hoyos Aguilera señaló que desde que el consejo puso en marcha el programa Juntos contra el bullying, en agosto de 
2010, se han recibido más de 10 mil llamadas ciudadanas para pedir asesoría sobre esta problemática, no sólo del 
Distrito Federal y de la entidad mexiquense, sino también de estados como Chihuahua y Puebla, entre otros. 
 
Aunado a ello, agregó, se han visitado 100 escuelas públicas y privadas con el propósito de informar, sensibilizar y 
diseñar estrategias para combatir este fenómeno, por el que se ha dado atención a más de 20 mil personas entre 
alumnos, maestros y padres de familia. 
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Capacitarán a personal educativo de la capital contra la 
discriminación 
Mirna Servín 

 
Personal de la Secretaría de Educación del Distrito Federal, talleristas del programa SaludArte y alfabetizadores serán 
capacitados por el Consejo para Prevenir la Discriminación (Copred), con la finalidad de prevenir y evitar la 
discriminación en las escuelas de la ciudad de México, ya que afecta negativamente el desempeño escolar y la calidad 
de la educación de los niños y los adolescentes que asisten al sistema educativo de la ciudad, afirmó Mara Robles 
Villaseñor, titular de Educación en la capital. 
 
Al firmar las bases de colaboración Educación y prevención de la discriminación en la ciudad de México”, explicó que los 
efectos negativos de la discriminación en las escuelas y entre pares son preocupantes, porque aún existen rezagos 
tanto en la calidad como en la equidad en el acceso a la educación por los grupos vulnerables. “Todavía hay una 
población indígena que no acude a la escuela”, aseguró. 
 
Subrayó que la mayoría de los habitantes que integran los núcleos indígenas, específicamente niñas y niños que asisten 
a las aulas de escuelas públicas y privadas, en diferentes medidas se dan cuenta de la invisibilidad del problema en que 
se encuentran. Hay discriminación, exclusión y vulnerabilidad. 
 
Jacqueline L’Hoist, presidenta del Copred, dijo que si bien el acoso escolar es una realidad lacerante en todo el país, en 
la ciudad de México se está enfrentando de manera diferente, con una visión integral, mediante el trabajo conjunto de 
diversas instancias de gobierno. 
 
Por ejemplo citó el caso de Angelina, estudiante de origen mixteco de la secundaria 42, quien fue golpeada por tres 
compañeros y compañeras que subieron el video de la agresión a las redes sociales. El Copred y la Secretaría de 
Educación brindaron apoyo inmediato a la menor y a sus familiares para que cesaran las agresiones en su contra y no 
fuera un caso que quedara en la impunidad. El Instituto de la Juventud de la ciudad de México becó a la joven para 
abrirle nuevas ventanas de desarrollo. El caso se presentó recientemente en la ONU, señaló. 
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Exhorta ALDF a reforzar en escuelas las acciones para erradicar el 
bullying 
Bertha Teresa Ramírez 

 
La Diputación Permanente de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) aprobó dos puntos de acuerdo para 
reforzar en las escuelas primarias y secundarias de la ciudad de México las medidas para prevenir y erradicar el bullying 
(acoso escolar). 
 
Los diputados exhortan a la Administración Federal de Servicios Educativos en el Distrito Federal a divulgar 
sistemáticamente “los lineamientos generales por los que se establece un marco para la convivencia escolar en las 
escuelas de educación básica, con el objeto de que todo el personal directivo, docente y administrativo, así como los 
padres familia, cuenten con los conocimientos suficientes para actuar a tiempo en los casos de acoso escolar en las 
escuelas”. 
 
Al razonar su voto, el diputado Daniel González Madruga señaló que el fenómeno no se va a resolver por decreto y, sin 
plantearnos que lo ocurrido en Tamaulipas con el niño Héctor Alejandro Méndez Ramírez, de 12 años de edad, quien el 
pasado 20 de mayo murió a consecuencia de las lesiones que le provocaron compañeros de la secundaria número 7 de 
Ciudad Victoria, no es más que nuestro espejo de obsidiana, un reflejo de “cómo nos estamos comportando los unos y 
los otros y que lo que están viviendo los niños es nuestro espejo en esferas políticas, empresariales, televisivas y del 
hogar”. 
 
Cuestionó si el problema se va a frenar en las escuelas, si su solución va a ser retirar los juegos electrónicos o donde 
constantemente hay violencia, o si el problema está en la web o en los hogares donde sus integrantes se conducen con 
agresión. 
 
El caso obliga a verlo no como un caso aislado de acoso, “sino como el producto de lo que como sistema estamos 
haciendo y que debemos transformar en las escuelas, donde se forma, pero en la sociedad es donde se educa. 
 
“En la escuela sí se puede dotar de conocimientos, pero yo pregunto: ¿qué vale más, una persona que quizás tenga 10 
doctorados; haya terminado todas las especialidades; sin embargo, cuando llega al restaurante es grosero con el 
mesero, cuando se conduce con su vecino es déspota, en las calles es estresado y atiende mal a las personas? o ¿es 
más educado quien quizás terminó la escuela básica pero es generoso con sus compañeros y atento con las personas? 
 
“La educación la hacemos todos los días, en todos los espacios donde actuamos; estamos educando. Si queremos 
contrarrestar el bullying y esas escenas tan dolorosas, se requiere un esfuerzo en el que nos debemos unir todos en 
nuestros actos diarios y en nuestro comportamiento cada instante”, indicó. 
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Analizan sancionar a maestros que ignoren el bullying en 
Chihuahua  
Adriana Esquivel  

 
Sancionar por omisión tanto a docentes como a directivos de las escuelas donde se detecten casos de violencia entre 
los alumnos podría ser una buena opción para erradicar este conflicto que va en aumento entre los jóvenes, comentó el 
secretario de Educación, Cultura y Deporte, Pablo Espinoza Flores, en torno a las propuestas que varios legisladores a 
nivel nacional y estatal han realizado en los últimos días. 
 
 Hasta el momento las sanciones a las instituciones ha sido sólo una de las propuestas que a nivel nacional ha 
generado revuelo entre la opinión pública, por lo que el funcionario estatal comentó que habrá que esperar la decisión 
de los legisladores. 
 
“Esperaríamos a que estos instrumentos estén listos para que podamos volverlos operativos en los centros escolares. 
En este tema no hay medicina única, la escuela debe ser considerada como un lugar seguro”, dijo. 
 
 Comentó que si bien en Chihuahua los casos graves de violencia en los centros educativos han sido pocos, en este 
ciclo escolar se implementó un programa de convivencia en las escuelas secundarias, el cual consiste en pláticas con 
los padres de familia, docentes y directivos, así como a los alumnos, para disminuir el bullying. 
 
 Refirió que la participación de la sociedad influye en el comportamiento de los jóvenes, por lo que aseguró que es 
necesario que desde el hogar los padres de familia se cuestionen cuál es el entorno de los niños y adolescentes. 
 
“Muchos de los fenómenos de violencia no se generan en el sistema educativo y la atención se debe centrar 
fundamentalmente en lo que están haciendo la comunidad y los padres de familia. Una buena pregunta que debemos 
hacernos es qué es lo que estamos haciendo con nuestros hijos para que estas manifestaciones se trasladen al 
ejercicio de la escuela”, dijo. 
 
 Reconoció que la violencia dentro de los centros educativos es un tema recurrente que lamentablemente no se 
denuncia, a menos que el caso sea muy grave, por lo que exhortó a los padres de familia a visitar la Secretaría de 
Educación en caso de que sus hijos sean víctimas de bullying, a fin de proceder con la institución y otorgar la atención 
psicológica que requiera el alumno. 
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Exigían resolver juicios en demanda de bono; aprehenden a ocho 
 

Desalojan a maestros jubilados de Tlaxcala 
 
José Carlos Avendaño 

 
Tlaxcala, Tlax., 28 de mayo. Ocho maestros jubilados fueron detenidos y 100 desalojados de la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje (JLCA), donde realizaban una protesta. Un centenar de policías sacaron a los inconformes, 
quienes exigían a la presidenta del organismo, Karina Edith Torres Vázquez, resolver de manera expedita los juicios con 
que mil 300 pensionados reclaman que el gobierno les pague 12 días por año trabajado al retirarse, como está pactado. 
 
Cerca de 150 ex trabajadores afiliados a la sección 31 del Sindicato Nacional de trabajadores del Estado (SNTE) 
llegaron al mediodía y exigieron que se agilice la resolución de 31 expedientes que en tres años no han mostrado 
avance alguno. 
 
Esta situación tuvo su origen en 2010, cuando el gobierno estatal, encabezado por el panista Héctor Ortiz Ortiz, se negó 
a pagar la prima de antigüedad a que tienen derecho. 
 
Inés Torrentera Blanco, presidenta de la Asociación Bicentenerario de Profesores Pensionados y Jubilados, dijo que las 
demandas se presentaron en 2010 y el gobierno estatal debe pagar a cada ex docente entre 22 mil y 42 mil pesos, lo 
cual depende del salario con que se hayan jubilado. 
 
“Queremos pedir a la presidenta de la JLCA que ya resuelva estos asuntos, y si no puede, que deje el lugar a otra 
persona”, aseveró. 
 
Una comisión de los manifestantes ingresó a las oficinas de la JLCA para dialogar con Torres Vázquez. Los ex 
profesores que se quedaron fuera bloquearon el único acceso a la institución y en la junta los líderes tampoco fueron 
atendidos. 
 
La presidente de la JLCA solicitó ayuda a la policía estatal y llegaron alrededor de 75 elementos comandados por el 
titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado (SSPE), Orlando May Zaragoza Ayala, además de policías 
ministeriales. Los uniformados sacaron a los mentores sin actos violentos. 
 
Entre los detenidos están Inés Torrentera Blanco, Hermelindo Díaz Ocio, Francisco Meléndez Zecua, Adela Cano, 
Bernardo Hernández Ordaz y Fermín Meléndez, a quienes se acusa de causar destrozos en el edificio. Fueron 
trasladados a los separos y rindieron declaración por la tarde. 
 
La visitadora de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), María Fernanda Domínguez Jiménez pidió a los 
manifestantes no incurrir en conductas ilícitas. 
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OPINIÓN 

 
SEP 

Bajo Reserva 
 
Llegó el día del examen para la SEP. Poco más de cinco meses tardó la Academia Mexicana de la Lengua en realizar el 
estudio a los libros de texto gratuitos para identificar los errores no sólo ortográficos sino de contenido y los yerros 
científicos con los cuales fueron distribuidos los materiales en escuelas de todo el país. Hoy la Secretaría, bajo el mando 
de Emilio Chuayffet, podrá conocer la conclusión del análisis y habrá que esperar si con ello se iniciarán las sanciones a 
quienes, en la administración pasada, fueron los responsables de la llamada la afectación a varias generaciones de 
alumnos o si habrá borrón y cuenta nueva. (El Universal, p. 2)     
 
Darío Celis. Tiempo de Negocios, Va la nueva Enciclomedia; 107 mdd, 31 registrados, mañana ofertas y PCs vs. 
servidores 
 
Le platicaba la víspera de la Licitación OA 0110009991695-2014 que se publicó apenas el 7 de mayo, es la de la 
famosa nueva Enciclomedia de la SEP, dividida en seis grandes partidas y que alcanza un monto máximo de 107 
millones de dólares. Efectivamente, la dependencia de Emilio Chuayffet la tuvo que diferir un par de días porque se cayó 
el sistema COMPRANET. Y es que hay quien dice por ahí que los convocantes pasaron por alto en las bases un 
pequeño detalle que pudiera llevar a declarar desierto el proceso. (Excélsior, p. 3-Dinero)  
 
Raúl Sánchez Carrillo. De oficio reportero, El Bullying será castigado 
 
Al entregar certificados de competencias laborales a promotores de educación inicial del Consejo Nacional de Fomento 
Educativo, el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, manifestó que las autoridades educativas 
deben velar porque la escuela no sea espacio de violencia y que cuando ésta ocurra, sea adecuadamente castigada. 
Sostuvo que la violencia no está en la escuela sino en el hogar y los medios de comunicación, es un problema mucho 
más complejo y cuya respuesta no corresponde sólo a la SEP. Abundó que, pronto se darán a conocer las 
recomendaciones sobre ese rubro. Acompañado por la Directora General del Consejo Nacional de Fomento Educativo, 
Alma Carolina Viggiano Austria, dio a conocer que en breve convocará a otras autoridades educativas para tratar ese 
tema. (Rumbo de México, p. 6)      

Diva Hadamira Gastélum, #BastadeBullying 
 
El incremento del Bullying en México no sólo es de percepción, pues más allá de que en las últimas semanas en las 
redes sociales y los medios de comunicación dieron a conocer con más frecuencia varios casos en diferentes estados, 
el acoso escolar, como también se le conoce, no es un problema reciente, tampoco es característico de un nivel 
socioeconómico, geográfico, cultural, de sexo o edad, ya que forma parte de la expresión de la violencia humana llevada 
al ámbito escolar. Es muy cierta la declaración del Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, que la 
violencia no se origina en las escuelas sino en otros espacios de la sociedad, por lo que representa un problema mucho 
más profundo y su atención requiere la coordinación integral de diversos actores de la sociedad. (La Crónica, p. 10)   
 
José Antonio Chávez. Aquí en el Congreso, Llega el Bullying  al Congreso 
 
Una acción que los mexicanos aplauden es sin duda la Reforma Educativa que el Presidente Enrique Peña Nieto apostó 
para alcanzar el desarrollo educativo y sepultar el modelo antiguo que se convirtió en un elefante blanco con excesivos 
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gastos y un enriquecimiento de su sindicato. El modelo que se impulsó tuvo como responsable al Titular de la SEP, 
Emilio Chuayffet, y hoy los maestros deberán capacitarse por ley y ofrecer educación de calidad. Sin embargo hay focos 
rojos que se deben enmendar, es decir, se sufre de la violencia interna en los planteles, un mal conocido como Bullying 
y que recientemente el propio Peña Nieto instruyó a Chuayffet atender por el caso del niño Héctor Alejandro Méndez, 
que perdió la vida por la golpiza que le dieron sus compañeros en una secundaria de Ciudad Victoria, Tamaulipas. Ayer 
ese tema llegó a la Permanente. (La Prensa, p. 15)             
 
Confidencial, Aguas de Mayo 
 
No hay que hacerse muchas ilusiones, no será suficiente la fiesta brasileña del Mundial de Futbol como para distraer la 
atención de lo que verdaderamente preocupa a los mexicanos. El tema del crecimiento sacó a muchos de su cómodo 
nicho y, eso llevó a algunos estrategas a desarrollar la teoría del gato, de caer para arriba, mientras otros lo que han 
notado en las últimas semanas es mucho nerviosismo en el "gabinetazo". Dicen que es por la cercanía de las 
elecciones federales y la renovación de nueve gubernaturas, pero los cambios porvenir se atribuyen a los "tiritititos" de 
los funcionarios. A Eruviel Ávila le metieron tremendo susto, pues aunque muchos esperaban que dejara Toluca para ir 
a oficinas federales y no precisamente de visita, se quedó en la capital mexiquense. Para la candidatura regia, todos los 
días se maneja algún prospecto de la Secretaría de Economía o de la SEDESOL. A Miguel Osorio Chong lo han dejado 
en paz un rato, pero siguen "zopiloteando" a Emilio Chuayffet. Aguas de mayo, agitadas, pero por lo pronto todo 
tranquilo. (El Financiero, p. 10)      
 
Carlos Reyes. Regla de Tres, Cónclave en Guadalajara 
 
Desde hoy por la noche, rectores y directores generales de las instituciones de Educación Superior, se reúnen en el 
marco de la XLII Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA). La sede es el 
Paraninfo de la Universidad de Guadalajara (UdeG). El objetivo, como ha sido siempre en estos casos, es mejorar los 
índices y los estándares de este nivel educativo, y acercarse a la problemática que enfrenta la enseñanza superior en el 
país, en asuntos como la cobertura, el financiamiento y la calidad, por citar algunos. Entre los asistentes, estará, por 
parte de la Secretaría de Educación Pública, aparecen Fernando Serrano Migallón, Subsecretario de Educación 
Superior, y Salvador Malo Álvarez, Director General de Educación Superior Universitaria. (Milenio, p. 15-Campus)          
 
Alberto Barranco. Empresa, Otra vez Enciclomedia 
 
Ubicado como el proyecto estelar del Gobierno foxista, cuyo barco naufragó provocándose un escándalo tan estridente 
como su lanzamiento, la Secretaría de Educación Pública está reviviendo la posibilidad de Enciclomedia, 
anteponiéndole la palabra "nueva", en afán de diferenciarla de la anterior. (El Universal, p. 4B-Cartera)          
 
La OCDE reprobada en educación 
 
os perjuicios de la prueba PISA –aplicada e interpretada por la OCDE– han sido señalados por una centena de 
distinguidos académicos de 10 países "desarrollados", todos ellos reconocidos especialistas en educación, en una carta 
publicada el pasado 6 de mayo en el diario británico The Guardian. Esta prueba PISA, desacertada iniciativa del club de 
países ricos, se suma a otros traspiés que en materia educativa ha cometido ese organismo a lo largo de su historia. 
Empecemos por el "Proyecto Regional Mediterráneo (PRM)", al que me referí ya hace unos meses en este espacio. Ese 
proyecto de costos millonarios, desarrollado por la OCDE en 1962, fue un fracaso reconocido por sus propios directivos. 
Sirvió, cuando mucho, para afinar técnicas de análisis estadístico, se dijo en un informe. No obstante su fracaso en los 
países del Mediterráneo (España, Portugal, Italia, Grecia y Turquía), la propia OCDE promovió su réplica en otras 
regiones, entre ellas América Latina. En nuestro país la SEP lo aplicó, con el apoyo de la propia OCDE y el Banco de 
México, para elaborar durante el Gobierno de Díaz Ordaz un Plan Integral de Desarrollo de la Educación, que resultó un 
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inútil absurdo. (La Jornada, p. 22)       
 
Más columnas y artículos de interés 
 
Alejandro Canales, La hora de la puesta en marcha: educación y ciencia. Preguntas sobre las perspectivas futuras de la 
Universidad. Carlos Pallán Figueroa, Reforma trascendental en ciencia y tecnología. (Milenio, p. 4, 6 y 11-Campus); 
Alberto Montoya. Día Hábil. (Ovaciones, p. 2) 
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La OCDE, reprobada en educación 
Manuel Pérez Rocha 
 
Los perjuicios de la prueba PISA –aplicada e interpretada por la OCDE– han sido señalados por una centena de 
distinguidos académicos de 10 países desarrollados”, todos ellos reconocidos especialistas en educación, en una carta 
publicada el pasado 6 de mayo en el diario británico The Guardian. Esta prueba PISA, desacertada iniciativa del “club 
de países ricos”, se suma a otros traspiés que en materia educativa ha cometido ese organismo a lo largo de su historia. 
 
Empecemos por el Proyecto Regional Mediterráneo (PRM), al que me referí ya hace unos meses en este espacio. Ese 
“proyecto” de costos millonarios, desarrollado por la OCDE en 1962, fue un fracaso reconocido por sus propios 
directivos. Sirvió, cuando mucho, “para afinar técnicas de análisis estadístico”, se dijo en un informe. No obstante su 
fracaso en los países del Mediterráneo (España, Portugal, Italia, Grecia y Turquía), la propia OCDE promovió su réplica 
en otras regiones, entre ellas América Latina. En nuestro país la SEP lo aplicó, con el apoyo de la propia OCDE y el 
Banco de México, para elaborar durante el gobierno de Díaz Ordaz un Plan Integral de Desarrollo de la Educación, que 
resultó un inútil absurdo. 
 
Con el PRM se pretendió hacer previsiones precisas de futuras necesidades de mano de obra del aparato productivo 
(por países, sectores, ramas y especialidades), para ajustar a estas necesidades la expansión del sistema educativo 
respectivo; meta propuesta aun hoy en día por algunos despistados funcionarios de la SEP, algunos opinadores y 
directivos del “sector privado”. En nuestros días esta meta es inaceptable, implicaría una seria contracción de los 
sistemas educativos pues la demanda de personas “educadas” es mucho menor que la “oferta” generada por las 
instituciones escolares. 
 
La primera crítica al Proyecto Regional Mediterráneo de la OCDE era, por supuesto, su visión economicista de la 
educación, la reducción de la educación a la categoría de insumo de la “economía” (esto es, los negocios) y la reducción 
de los hombres y mujeres a la categoría de meros “recursos humanos” de las empresas. El fracaso del PRM obedeció a 
diversas causas, entre ellas: a) la pretensión de “planificar” un “insumo” (los trabajadores) que es parte de un sistema 
(producción capitalista) regido por los intereses de las unidades individuales (las empresas); b) la imposibilidad de 
prever los efectos que el cambio tecnológico genera en las “cualidades” y cantidad de la mano de obra requerida, y c) la 
imprevisibilidad para plazos medios y largos de variables “económicas” incluidas en su modelo matemático, entre ellas 
el mismo PIB (como se está viendo hoy). 
 
Pronto abandonó la OCDE este inútil intento de “planificación educativa” y se embarcó en una nueva aventura fallida: la 
aplicación de la teoría del “capital humano”, desarrollada en los años 70 del siglo pasado por Teodoro Schultz, Milton 
Friedman, Gary Becker y otros economistas de la Universidad de Chicago. Igual que la “planificación de recursos 
humanos”, esta nueva teoría inscrita en el economicismo educativo es inaceptable pues reduce a las personas a su 
función de factor de producción. Pero además, se sustenta en una ciencia falaz y de consecuencias siniestras, por 
ejemplo en sus aplicaciones a la educación y la salud: de acuerdo con esa teoría, el valor de las “inversiones” en estos 
campos lo define la “tasa de retorno”, cuando ésta es insatisfactoria la inversión se considera indeseable, aun si implica 
el desahucio de los débiles. 
 
La OCDE promovió con empeño la aplicación de esas teorías y enfoques para orientar políticas educativas. En 
concreto, influyó para que en muchos países se impusiera una de sus aplicaciones: el “crédito educativo”. En México, en 
la administración de Echeverría se generó un fuerte impulso a estas políticas de “financiamiento de la educación”. “El  
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que tenga dinero que pague su educación, al que no tenga le prestaremos dinero que pagará con intereses cuando se 
incorpore a un empleo”, declaró el señor Prudencio López, alto dirigente de la cúpula empresarial mexicana y primer 
director del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), organismo creado, entre otros, para ese propósito. Este 
señor también fue el primer presidente del Consejo Coordinador Empresarial, conciliábulo de la oligarquía mexicana 
constituido para enfrentar el “izquierdismo” echeverrista y que ahora, 40 años después, se ha sumado a la campaña de 
linchamiento del magisterio mexicano impulsada también por la OCDE. Ya señalé hace dos semanas, en este espacio, 
que la aplicación de esas teorías ha sido la causa, por ejemplo, de las crisis del sistema educativo chileno y del sistema 
de pagos de los estudiantes universitarios estadunidenses. Asimismo, inspiró el llamado “programa” de financiamiento 
de la educación superior de Felipe Calderón. 
 
Ignorando que históricamente la intervención de la OCDE en el ámbito educativo se caracteriza por fracasos de graves 
resultados, el gobierno federal (desde Salinas) ha impuesto la imagen de ese organismo como autoridad mundial en 
materia educativa; los resultados de la prueba PISA han sido utilizados como arma central para la denostación y 
linchamiento de los maestros mexicanos, y pretexto para imponerles un régimen laboral de excepción violatorio de sus 
derechos. Específicamente, la OCDE presionó al gobierno mexicano para que sean despedidos los maestros que no 
aprueben las evaluaciones propuestas por ese mismo organismo, entre ellas la fenecida prueba Enlace. 
 
Desde el inicio de la aplicación de la prueba PISA, muchos especialistas señalaron sus deficiencias y los efectos 
perniciosos de su aplicación en nuestro país. Tanto los gobiernos panistas como el de Peña Nieto han ignorado esos 
señalamientos y la SEP continúa usando los resultados de esa prueba como un diagnóstico orientador de la política 
educativa. La carta de un grupo de más de 100 académicos, autoridades en materia educativa, dirigida al funcionario de 
la OCDE responsable de PISA, señala los graves defectos de esa prueba y cuestiona la autoridad de la OCDE en esa 
materia. 
 
Uno de los propósitos de la prueba PISA es examinar la capacidad de los estudiantes para aplicar los conocimientos en 
la solución de problemas. Es claro que de aplicar esta prueba a la propia OCDE, quedaría reprobada. 
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